

LA IDEA

Sr. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
Fuera de la capital, id. 1,50 »
Número suelto. 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador. La política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

Unión Republicana.

La Junta Directiva del Partido, convoca á todos sus correligionarios á la reunión general que tendrá lugar el día 16 del presente mes, á las seis de la tarde, en su Casino (Sixto Ramón Parro, 27), para nombrar representante para la Asamblea general que se celebrará en Madrid el día 25 del actual.

Toledo 12 de Marzo de 1903.—

El Presidente, BENITO G. GUTIÉRREZ.
El Secretario, FEDERICO ROLDÁN MAIZONADA.

OTRA NUEVA REPRESENTACION

En el teatro político, hay funciones obligadas que periódicamente se representan.

La elección de Diputados á Cortes, la de provinciales y la de ediles del Concejo, son de repertorio y es de ver como los infelices *morenos*, con una impresionabilidad que con cualquier cosa se satisface, aplauden el batallar de los partidos y de los hombres.

Si la batalla fuera franca; si la lucha tuviera lo que de noble tienen las lides militares encaminadas á vencer que no á anular al enemigo; si no se impidiera, en fin, que á las urnas llegase la voluntad popular, haríamos un canto-sacro más ó menos bueno, para ensalzar el ejercicio del sufragio y su regulación, pero siendo una orgía las elecciones el canto ha de ser váquico.

La presión oficial, *prestamista* aprovechada de todos los favores; el dinero, *seductor* de muchos *doncellos* electorales; don *borracho*, gran elector de Sajonia ó de.... Valdepeñas; su alteza el *garrote*, que con frecuencia se esgrime; la *señal grosería*, siempre exhibiendo sus formas, y otros menudos agentes, son los factores indispensables de toda moderna elección, anulando á la sinceridad y á la espontaneidad para emitir el sufragio, y de esta *triacca magna* que es sencillamente un gazpacho mal hecho, ha de resultar lógicamente un mal Ayuntamiento, una Diputación pervertida y un Estado que á larga distancia huele á prostitución.

En estos moldes ya conocidos, se han hecho en Toledo las elecciones de Diputados provinciales.

Unos, utilizando la circunstancia de *preferidos*; otros, explotando la propia posición social y de su familia; los de más allá, comprando votos tasados desde una á tres pesetas, y únicamente el candidato republicano, amparado en su razón, é invocando al Cristo de la Vega.... en que el pueblo vive, para que, realizando un nuevo milagro, el Crucificado bajase el brazo y dijera *eres tío*.

Lo dijo así el de Israel; pero ¡vaya usted á fiarse de nadie mientras existan Poncios Pilatos y Herodes!

Esta es la historia bíblica bien conocida.

Prescindiendo de manchas tan extensas y grandes, hay un motivo de vanidad para el partido republicano y para nuestro candidato.

La ophión inteligente, consciente, libre; la que no se arredra por la imposición ajena, ha dado á D. Francisco Sánchez Bejerano en esta capital *ochocientos ochenta y cuatro sufragios*, faltándonos dinero y favores que ofrecer, y quitando broza, esto equivale al primer puesto.

Vino después el convencionalismo mercantil á que se llama *pucherazo*, y la elección rural que sólo representa en cada pueblo las dos ó tres voluntades más salientes, asíxió con su ola cenagosa á la sana opinión.

¡Qué vamos á hacer!

Teníamos mediano entusiasmo para concurrir á la formación de las Diputaciones. Entidades muy poco ó nada necesarias en la organización geográfica y política del estado español.

Pero dijo el partido republicano «vamos allá», y fuimos sin mirar las consecuencias.

Todos nuestros correligionarios han luchado con valor y lealtad, y de ello estamos satisfechos, como Toledo entero lo está y sabe lo que significan los *ochocientos ochenta y cuatro votos* de que puede envanecerse D. Francisco Sánchez Bejerano.

Es la enésima representación de una fábula mal ejecutada por una infame compañía á quien estamos dispuestos á despedir por el fuego: es decir, quemando el teatro.

No sería mal procedimiento, por que bien sabido es que la cirugía en su labor antiséptica del fuego se vale para anular microbios patógenos; y la dinamita, produciendo con su explosión alteraciones geológicas, deja al descubierto filones que luego son minas, ó mejor dicho, fuentes de riqueza y bienestar.

ELECCIONES

DISTRITO DE TORRIJOS-ESCALONA.—Aquí han triunfado fácilmente los Sres. Montalvo y Hierro, conservadores silvelistas, y en reñida pelea los Sres. López y Escobar, liberales. La derrota de los Sres. Castillo y Vélez, mauristas, es muy comentada, por estar protegida su candidatura por el Sr. Recio de Ipola.

El Sr. Relanzón, canalejista, merece párrafo aparte. Sólo y enfrente de una máquina electoral que lleva treinta años perfeccionando su mecanismo, ha estado á punto de vencer, y á poca *costa* hubiera vencido si le ayudan los que parece debieron hacerlo. La derrota es un triunfo personal para su hermano.

No sabemos si relacionados con las elecciones de este distrito, y sin duda por traer equivocada la dirección, han llegado á nuestro poder unos días antes de ellas, los dos siguientes cablegramas por la telegrafía sin hilos, sistema Mariano Cavia:

«Tú. Para lo otro es pronto.

Segundo.»

«Con alianzas, dos; sin ellas, uno.

Brigido.»

EL CORRESPONSAL.

NUESTROS MUERTOS

En lo que va de mes ha sufrido el partido republicano español, cuatro pérdidas tremendas.

El Doctor D. Juan Giné y Partagás, catedrático de Medicina en Barcelona, Decano de la Facultad, Rector de la Universidad, publicista, higienista, frenólogo-Director del Manicomio de Nueva Belén, crítico de arte, es decir, un cerebro omnisciente ó una enciclopedia, solo comparable al Doctor Letamendi entre los muertos, y á D. José Echegaray entre los vivos.

La falta de estos seres privilegiados es un duelo general en que se siente más cuanto sus obras provechosas á la humanidad son mejor estudiadas.

D. Ignacio Hidalgo Saavedra, gloria del foro madrileño, revolucionario de abolengo, hombre consecuente, que en su adolescencia ya estuvo en las barricadas, correcto caballero, que pudiendo ganar muchos miles de duros, se conformó siempre con poco. Esta es la estimable persona de quien hacemos la necrología.

D. Laureano Figuerola, gran inteligencia, hombre austero, letrado, catedrático, economista, sociólogo, mantenedor incansable del libre cambio, redentor de la Hacienda española en tiempos de la República, que siendo él ministro no pudo hallar mejor defensor. Luminar científico que en nuestra nación dió origen, á modernas teorías y escuelas para modificar la producción y la renta, ha muerto cansado, pero no vencido en su titánica y constante lucha, acompañándole á la tumba el respeto y la consideración general.

D. Cosme Echevarrieta. Se sintetizan en este nombre aptitudes tan extrañas y virtudes tan raras, que casi merecía su historia llenar nuestro periódico.

Persona inteligente y de vastísima cultura, orador que recordaba á Ríos Rosas, grandilocuente y sincero á la vez, trabajador incansable que conocía los asuntos mineros y otra multitud de negocios, en los cuales muchas veces perdió su fortuna, y otras tantas la recobró por impulsos de su voluntad y de su talento; valiente luchador que defendió á Bilbao, formando parte de un batallón de voluntarios; alma noble y generosa; naturaleza fuerte y vigorosa que fué cediendo para los demás todas sus energías, tiene en su honor rasgos frecuentemente repetidos de auxilio pecuniario y abundante para todos los que tenían hambre y sed.

No utilizó la riqueza en su provecho y fué un depositario del dinero para hacer el bien.

La viuda de un Abogado, muerto en la pobreza con varios hijos, encontró en él todo lo preciso á la subsistencia; el correligionario arruinado halló sin pedirle, doble cantidad de la que necesitaba; los huérfanos de un dependiente suyo, tuvieron al día siguiente de morir su padre, la paz y el bienestar que los ofrecía, quien los libró de la miseria, y no pueden contarse todas las generosidades de Echevarrieta.

Bilbao en masa asistió á su entierro, y como dato saliente hay que consignar que los carlistas en nutrido grupo y presididos por el Barón de Sangarrén, también le acompañaron al cementerio.

Desde otros muchos sitios de España se le ha recordado y bastantes plegarias y lágrimas han seguido á la defunción del que tan justamente había conquistado la consideración pública.

Los meses de Febrero y Marzo han sido crueles con estos cuatro republicanos de tan relevante mérito.

Grande es por ello nuestro dolor.